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Le SMIRTOM du Perche ornais va faire évoluer ses collectes dans 
la commune nouvelle de Tourouvre au Perche. Les changements 

concerneront surtout les ordures ménagères.        P3
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Chères tourouvraines,
Chers tourouvrains,

« Dans le cadre du déploiement du plan « France 
Ruralité » qui accompagne les territoires ruraux, 
l’État propose le dispositif « Village d’avenir ». Il 
s’agit d’un programme de soutien en ingénierie 
pour les communes qui seront retenues. Tou-
rouvre au Perche a décidé de s’inscrire dans ce dis-
positif pour lancer entre autres choses, une étude 
d’envergure sur l’ensemble des équipements spor-
tifs de Tourouvre et Randonnai, y compris la salle 
Zunino et le dojo. Nous aurons la réponse avant 
la fin de l’année. Nous aurons ainsi l’opportunité 
d’étudier l’amélioration de tous nos équipements 
qui demeurent une compétence communale. Si 
notre candidature est retenue, un diagnostic 
sera établi. Les acteurs locaux liés au sport seront 
consultés afin d’estimer les besoins de l’ensemble 
de la population. Ce travail qui permettra de défi-
nir des actions à mener ainsi que leur financement 
débutera dès le mois de janvier 2024.
Comme vous le découvrez à la Une de notre bul-
letin municipal, la collecte des déchets évolue. Le 
système change et un programme d’installation 
de containers semi-enterrés va se poursuivre dans 
les villages. À Tourouvre, les sacs sont ramassés en 
porte à porte deux fois par semaine. Les contai-
ners aériens disséminés sur toute la commune 
disparaissent définitivement. Avec le temps, leur 
utilisation a été dévoyée avec la présence de dé-
chets n’ayant rien à y faire. Le SMIRTOM du Perche 
Ornais se tient à votre disposition pour régler les 
problèmes particuliers, la déchèterie reste ouverte 
6 jours sur 7. Sachez que ce nouveau dispositif re-
présente un investissement important pour la 
commune et le SMIRTOM.
Comme nous l’avons appris, je regrette le départ 
de Charlène Marolles, kinésithérapeute. Elle 
nous quitte pour raisons de santé. Je lui souhaite 
un prompt rétablissement. Aussitôt, nous nous 
sommes mis à la recherche d’un autre praticien. 
Nous restons mobilisés afin de renforcer l’offre 
médicale sur notre territoire. Je vous annonce que 
sous l’égide de la CdC des Hauts du Perche, nous 
participons à l’élaboration d’un Contrat Local de 
Santé (CLS) préconisé par l’Agence Régionale de 
Santé. Nous espérons qu’à terme ce CLS permettra 
de répondre à l’ensemble de nos attentes.
Je félicite l’USAT pour la réussite de sa 1ère saison 
et pour sa 1ère très belle soirée des bénévoles. Cet 
évènement a permis de récompenser le travail 
des associations tout au long de l’année ainsi que 
plusieurs personnes particulièrement investies. Je 
veux remercier l’ensemble des acteurs associatifs 
qui par leurs efforts font vivre nos villages avec de 
nombreuses animations. Une vraie dynamique 
est en marche.
Enfin, je souhaite à toutes et tous de très bonnes 
fêtes de fin d’année.
Rendez-vous en 2024.  »

Franck Poirier, 
Maire de Tourouvre au Perche

Le projet d’implantation d’une boulangerie 
et de quatre logements locatifs se précise à 
Randonnai. Il a été validé par le conseil municipal 
de Tourouvre au Perche. A l’espace Métra, 
face à l’agence postale et au cabinet médical, 
les travaux de terrassement ont débuté à la 
rentrée de septembre. Une première étape 
préalable afin de préparer le terrain à la future 
construction. Toutefois, le chantier a pris un peu 
de retard suite à la découverte d’énormes blocs 
de béton qui dormaient là depuis de nombreuses 
années sous 30 à 40 cm de terre végétale. Ces 
blocs sont les vestiges des anciennes fondations 
de la voie ferrée qui arrivait à l’ancienne fonderie 
déconstruite en 1981. Ils seront concassés 
afin de servir d’assise aux futures fondations. 
Projet majeur sur la commune déléguée, la 
construction de la boulangerie et des logements 
par Orne Habitat devrait s’étaler sur une année. 
La Foncière de Normandie, la Chambre de 
commerce et d’industrie et la commune se 
chargeront de trouver un artisan boulanger.

La mise à jour de blocs de béton impressionnants 
a marqué le début des travaux en octobre.

Les engins ont investi le site en septembre.

Boulangerie de Randonnai : sa construction 
a démarré

Au conseil 
Christophe Mannoury devient 5ème adjoint

Dominique Anquetil, 5e adjoint au maire de 
Tourouvre au Perche et conseiller communautaire a 
démissionné de ses fonctions, le 13 août dernier. Elle 
a été acceptée par la sous-préfète de Mortagne-au-

Perche le 28 août. Le conseil municipal 
s’est alors réuni le 15 septembre afin de 
le remplacer. C’est Nicole Belleperche, 
66 ans, de Tourouvre et retraitée de 
la fonction publique qui a intégré le 
conseil. A la CdC des Hauts-du-Perche, 
c’est César Mannoury qui lui a succédé 
comme délégué communautaire. 
Après ces installations, l’assemblée s’est 
penchée sur la nomination d’un 5ème 
adjoint pour s’occuper des travaux. 
Christophe Mannoury, candidat 
unique, a été élu avec dix-huit voix, 
dix voix revenant à Didier Agin, maire 
délégué de Prépotin, cinq blancs et 
deux nuls. Christophe Mannoury, 52 

ans, sans profession, est le président de la société 
de pêche de Randonnai. Il percevra une indemnité 
d’adjoint mais perd son indemnité de délégation de 
conseiller municipal.

Christophe Mannoury et Nicole Belleperche.

Vœux de la municipalité le 12 janvier 2024
La cérémonie des voeux 2024 de la commune nouvelle de Tourouvre au Perche 

se déroulera le VENDREDI 12 JANVIER, à 19 h, à la salle René Zunino.
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Le Te 61 intervient sur le réseau électrique

Collecte des déchets à Tourouvre au Perche
Des changements importants attendus dès 2024

Pour réduire l’impact écologique des déchets 
et maîtriser les coûts, le SMIRTOM du Perche 
ornais va faire évoluer ses collectes dans la 
commune nouvelle de Tourouvre au Perche. Les 
changements concerneront surtout les ordures 
ménagères. A quoi peut-on s’attendre en 2024 ?

Fini les sacs noirs
C ’est une petite révolution.  Des sacs 
translucides de 30 litres seront distribués 
dans chaque foyer des communes qui sont en 
porte-à-porte. Le nombre de sacs distribués 
le sera en fonction de la composition du foyer. 

Au SMIRTOM, on précise que la distribution 
a débuté dès la fin du mois de novembre. Les 
habitants devront les déposer une fois par 
semaine devant leur porte. Pourquoi changer 
de contenant ? Tout simplement parce que les 
sacs translucides permettent de discerner ce 
qu’il y a à l’intérieur. Le SMIRTOM du Perche 
ornais prévient : « Les sacs seront collectés 
uniquement s’ils contiennent exclusivement 
des ordures ménagères : déchets d’hygiène, 
objets jetables. Tout le reste devra être trié ou 
composté. »

Des conteneurs semi-enterrés 
avec tambours et un badge
Autre nouveauté majeure, progressivement les 
communes collectées en apport volontaire (soit 
toutes les communes déléguées de Tourouvre-
au-Perche en dehors de Tourouvre), vont 
bénéficier de conteneurs semi-enterrés car il 
n’est pas possible d’installer les tambours sur les 
conteneurs aériens. A Tourouvre, des conteneurs 
semi-enterrés ont déjà été installés. Ils sont 
équipés de tambours qui permettent le dépôt 
d’un sac de 30 litres maximum et d’accès avec 
badge qui serviront aux résidents secondaires 

qui ne sont pas présents le jour de la collecte. 
L’objectif est d’éviter le dépôt de sacs en dehors 
des jours de collecte. 
Ces conteneurs nouvelle génération seront 
accessibles aux habitants par un système 
d’identification. Chaque foyer recevra un badge 
qui permettra l’accès et le nombre d’ouvertures 
sera calculé en fonction de la composition du 
foyer. L’objectif recherché par le SMIRTOM du 
Perche ornais est de réduire le volume déposé. 
La limitation du volume à 30 litres a un autre but : 
éviter le dépôt d’objets et matériaux tels que les 
appareils électriques ou les gravats qu’il n’est pas 
rare de retrouver aujourd’hui dans les déchets 
d’ordures ménagères. 
Enfin, ces nouvelles mesures vont aussi empêcher 
les apports de personnes qui n’habitent pas sur 
le territoire de la commune nouvelle. Cela vaut 
également pour les déchets professionnels. Pour 
sensibiliser la population, un guide du tri sera 
remis à chaque foyer. Il rappellera les enjeux 
environnementaux et financiers d’une bonne 
gestion des déchets.
Le moment venu, le SMIRTOM du Perche ornais et 
chaque commune avertiront les administrés par 
courrier sur les dates et lieux de distribution des 
sacs et des badges.

DIT
ON VOUS LE

Océane Viel :  le charme
immobilier du Perche 

Les habitants qui n’auront pas leurs sacs ou leurs badges 
ne pourront plus déposer leurs ordures ménagères. Ils 

s’exposeront à des frais d’enlèvement.

À seulement 24 ans, 
Océane Viel a réalisé 
son rêve en ouvrant une 
agence immobilière qui se 
nomme “ Viel Immobilier” 
à Tourouvre au Perche. En 
janvier 2023, son ambition 
a pris forme, et en juin, son 
agence a vu le jour. Elle est 
titulaire d’un BTS notaire 
et d’une Licence pro en 
négociation conseil en 

patrimoine immobilier et financier en alternance. 
Au gré de différentes alternances qu’elle a pu réaliser 
dans le Perche, Océane Viel a appris de toutes ces 
expériences. Spécialisée dans l’achat, la vente, et 
la location, l’agence d’Océane couvre Tourouvre au 
Perche et ses environs sur un rayon de 30-40 km. 
L’entreprise compte 4 employés (2 commerciaux et 
une alternante), dont la gérante elle-même. L’équipe 
a mis en place un système de permanence à l’agence 
pour mieux servir la clientèle. Les clients d’Océane sont 
diversifiés, allant des parisiens cherchant une maison 
secondaire aux étrangers séduits par le charme du 
Perche, en passant par les locaux à la recherche de leur 
prochain chez-soi. Pourquoi s’installer dans le Perche ? 
« Le Perche est une région où l’architecture est 
d’une beauté exceptionnelle, avec des maisons qui 
respirent le charme et l’histoire. » C’est ce charme qui 
l’a inspirée pour ouvrir son agence dans cette région. 
Océane ne cache pas sa joie : « Je suis contente car 
l’activité fonctionne bien. » Son souhait pour l’avenir 
est d’ouvrir d’autres agences dans le Perche. L’agence 
« Viel Immobilier » est ouverte du lundi après-midi au 
samedi après-midi au 4 rue du 8 mai 1945 à Tourouvre. 
Contact au 02 50 77 55 54 
ou par mail : oceane@vielimmobilier.com 

Océane Viel a implanté 
son agence au cœur de 

Tourouvre.

Autorité organisatrice 
d e  l a  d i s t r i b u t i o n 
de l’électricité sur le 
département, le Territoire 
d’énergie (TE61) effectue 
r é g u l i è r e m e n t  d e s 
travaux sur le territoire 
de la  commune de 
Tourouvre au Perche. 
Dans le cadre de ses 
compétences le syndicat 
intervient au niveau des 
réseaux électriques et de 
l’éclairage public. En cette 
fin d’année 2023, voici un 
petit état des lieux des 
interventions en cours, à 
venir et soldées.

Les travaux de renforcement
Les travaux de renforcement consistent à adapter 
le réseau public à l’accroissement de la demande 
en électricité. Ces travaux visent à réduire le 
nombre de clients mal alimentés en électricité. 
Les lieux :
• Charencey (Moussonvilliers) – La Neigerie – Soldé
• Charencey (Moussonvilliers) – La Vallée – Soldé
• Charencey (Moussonvilliers) – Le Bourg – 
Travaux en cours
• Charencey (Saint-Maurice-lès-Charencey) – La 
Brosse – Soldé
• Tourouvre au Perche (Tourouvre) – La 
Bretonnière – Travaux en cours

Les travaux de sécurisation
Le Territoire d’Énergie Orne investit pour la 
suppression progressive du réseau basse tension 
en fils nus dans les communes rurales en le 

remplaçant par un réseau aérien torsadé. Les 
lieux :
• Charencey (Normandel) – Fay Moulin – Sainte-
Barbe – travaux en cours
• Tourouvre au Perche (Autheuil) - La Haie Chatel 
– travaux en cours
• Tourouvre au Perche (Champs) - La Fossetière - 
en attente de travaux
• Tourouvre au Perche (Randonnai) - Randonnai-
route de La Poterie – soldé
• Tourouvre au Perche (Randonnai) - route de 
Sainte-Anne – soldé
• Tourouvre au Perche - Sainte-Anne - travaux 
en cours
• Tourouvre au Perche - Les Croix Chemins – Étude

Les travaux d’extension
Ils concernent l’extension des réseaux électriques 
réalisée sur le domaine public et dans le cadre 
d’une autorisation d’urbanisme. Les lieux :
• Charencey (Saint-Maurice-Lès-Charencey) – 
Extension IRVE – Soldé
• Tourouvre au Perche (Tourouvre) – Chaufferie 
bois – Soldé
• Tourouvre au Perche (Randonnai) – Route de 
Saint-Anne – Étude

Enfouissement en attente
Les lieux :
• Tourouvre au Perche (Commune déléguée de 
Tourouvre) - Résidence du Parc
• Tourouvre au Perche (Commune déléguée de 
Tourouvre) - Riantz – La Verrerie
• Tourouvre au Perche (Commune déléguée 
d’Autheuil )- Le Moncel
• Tourouvre au Perche (Commune déléguée de 
Tourouvre) – La Charbonnerie et maison Saint-
Gilles
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Le baby-foot effectue son grand 
retour à Randonnai 

Il était quasiment porté disparu du paysage associatif. 
Le club de baby-foot de Randonnai effectue 
aujourd’hui son grand retour. En fait, un nouveau club 
a vu le jour l’an passé sous l’impulsion d’une poignée 
de joueurs désireux de poursuivre l’activité après le 
départ de l’ancien président parti sous d’autres cieux. 
Nicolas Thouret, trésorier explique : « Nous sommes 
actuellement six adhérents dont Florent Fournier 
qui a pris la présidence. » Dans leurs locaux place des 
maîtres de Forge, la petite équipe veut relancer la 
discipline. Ils ont cherché et obtenu le soutien de L’USAT 
de Tourouvre et de la mairie de Randonnai. Nicolas 
Thouret : « Grâce à eux, nous avons pu racheter un 
baby-foot pour redémarrer et la commune nous met 
des locaux gracieusement à notre disposition. Nous 
avons aussi bénéficié d’une subvention. » De quoi 
relancer les entraînements le lundi soir de 20h30 à 
Minuit. Pour toucher de nouveaux adhérents, le club 
a changé de nom pour devenir « Tourouvre au Perche 
Baby-foot Club ». L’objectif est clair : « Nous sommes 
là pour s’amuser avec une ambiance garantie. Le 
loisir est notre priorité, » souligne Nicolas Thouret 
qui invite les personnes intéressées à se manifester. Il 
termine : « Du covoiturage est possible pour se rendre 
à l’entraînement en venant de L’Aigle et de Bellême. »
Contacts : 06 11 47 70 47 ou 06 29 53 38 63

Les bienfaits du label Village étape 
à Tourouvre 

La nouvelle équipe entourée des élus.
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La journée du souvenir et des héros 
de Tourouvre en préparation
Le comité scientifique de l’association « Les 
Passeurs de Mémoire Tourouvre 13 août 
1944 » s’est réuni le 13 octobre dernier afin 
de commencer à préparer la journée de 
commémoration du 80ème anniversaire 
du massacre de Tourouvre perpétré par les 
Nazis. Jean-Édouard Gueugnon, le président 
de l’association et toute son équipe ont déjà 

quelques idées. « Nous souhaitons renommer 
la journée du 13 août qui deviendrait la journée 
du souvenir et des héros de Tourouvre. » Les 
Muséales ont été sollicitées pour travailler à 
la mise en place d’une exposition retraçant les 
faits. Le comité scientifique réfléchit à apposer 
une stèle à la mémoire des Tourouvrains qui 
ont perdu la vie ce jour-là. Un site Internet verra 
également le jour. Il portera le témoignage de 
cette page d’histoire qui a marqué Tourouvre 
avec des photos et divers documents. « Ce site 
sera un outil consultable par tous, » précise 
Jean-Édouard Gueugnon. Dans les mois qui 
viennent, les membres de l’association vont 
s’atteler à la rédaction d’un ouvrage qui va 
compiler l’ensemble des écrits et des photos 
concernant le 13 août. L’objectif est de l’éditer 
et de le proposer à la vente. Enfin, au cours de 
la journée de commémoration l’an prochain, 
un concert de musique classique pourrait être 
organisé.

L’expression du trimestre
50 NUANCES DE PLUIE
Quand on veut donner un exemple de l’influence de 
l’environnement – ici littéralement du climat – sur le 
langage, on évoque souvent la langue des inuits du 
Grand Nord et ses nombreux termes pour désigner 
les différentes formes de neige (les spécialistes se 
disputent encore sur leur nombre exact, qui a souvent 
été exagéré, allant d’une dizaine à une cinquantaine). 
Mais le parler de nos contrées n’est pas en reste quand 
il s’agit de nommer les vicissitudes de la météo... 
Quand ça « s’embernaudit », que le temps se gâte, 
il est chargé d’humidité et on dit qu’il est « mucre » 
– un terme hérité de nos ancêtres vikings, dérivé de 
« mygla » (moisissure) et « mykr » (fumier) : autant 
dire un temps pourri, pour rester correct ! C’est alors 
que le « broussin » ou la « brousse » (bruine ou brume) 
s’alourdit et se condense, devenant « breune purante » 
(crachin). Quand il ne fait que « plouvinaer » ou qu’on 
essuie une « rapillie » (petite ondée), on peut s’estimer 
heureux, même quand elle se fait pénétrante et qu’il 
« boucailli ». Mais les choses sérieuses commencent 
avec l’« harée », ou l’ « emberlousée », les averses 
abondantes, allant jusqu’à la « vouéchie », l’«  rnapée » 
ou l’ « abât d’iâo », qui vous laissent trempé jusqu’aux os. 
Et il ne s’agit encore que d’un échantillon des dizaines 
de termes (une cinquantaine au moins) qui déclinent 
toutes les précipitations possibles et 
imaginables dans les patois normands. 
Un comble, quand on sait qu’il ne pleut 
jamais par chez nous ! 

Le tourisme en camping-
car est une vraie réalité. 
Depuis ces dernières 
années, l’essor a été 
spectaculaire. Plus d’1,8 
million de camping-cars 
circulent en Europe et 
notamment en France. 
Or, ce tourisme génère 
d’importantes retombées 
au niveau local. Tourouvre 
au Perche avec son label 
Village Étape obtenu en 
2013 voit la proportion 
de camping-caristes 
progresser régulièrement. 
Lors du dernier conseil 
municipal au mois de 
novembre ,  V i rg in ie 
Djennadi, adjointe en 
charge du tourisme et de la culture a fait le point 
sur les apports du label village étape en cours de 
renouvellement pour 2024. 
Au fil des années la commune a su améliorer 
son accueil. S’arrêter dans un village étape, 
c’est l’assurance de trouver les commerces 
et services pour faire une pause. Autre atout, 
Tourouvre est située à proximité immédiate 
d’un axe routier national (RN 12). Virginie 
Djennadi a annoncé qu’un partenariat était 
« en cours pour que Tourouvre soit présent 
sur l’application Waze en cette fin d’année 
2023. » Un gros plus qui devrait inciter les 
touristes à s’arrêter plus facilement pour visiter 
la commune nouvelle. 
Cette année, la Fédération Française des 
Villages étapes est venue sur place pour 
effectuer un reportage photo « offert » afin de 
promouvoir Tourouvre sur son site national. 
Plusieurs commerçants locaux ont été sollicités 
sur leur lieu de travail pour une séance photo 
promotionnelle. Le label permet aussi de mettre 
en avant les points stratégiques de la commune. 

En l’occurrence : les Muséales, l’église Saint-
Aubin, l’étang des Fontaines ou encore la route 
solaire. 
Au cours de sa présentation, Virginie Djennadi 
a également parlé des camping-caristes qui, 
à 83%*, aiment dans leur périple visiter les 
villages. Les autres centres d’intérêt repérés : 
acheter et déguster des produits du terroir 
(61%), visiter les musées, les lieux de patrimoine 
et monuments (57%), faire des randonnées 
et balades à pied (57%), faire des balades à 
vélo, VTT, cyclotourisme (49%). 43% d’entre 
eux dépensent en moyenne entre 30 et 60 € 
par jour. Depuis 2018, Tourouvre s’engage 
auprès des présidents ou membres d’un club 
de camping-caristes, motards ou amateurs de 
véhicules anciens. « Notre village se propose 
de les accueillir en mettant à disposition un 
lieu de stationnement, une salle de réunion 
et de quoi découvrir les environs, » a expliqué 
Virginie Djennadi qui en conclusion a rappelé 
toute l’importance du label Village étape aux 
multiples bienfaits pour la commune.

*Source : étude DGE et uni VDL réalisée en 2018

L’aire de camping-car à la sortie de la commune. 
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Monsieur le maire : 
« parlez-moi de votre commune »

Aujourd’hui, rencontre avec Didier Agin, 
maire délégué de Prépotin

Du débardage à cheval dans 
la Réserve de Bresolettes

Didier Agin.

Monsieur le maire, nous aimerions mieux vous 
connaître. Présentez-vous.  
« Je m’appelle Didier Agin, je viens d’avoir 62 ans. Je 
suis marié et père de 4 enfants. Je suis de Prépotin 
puisque mes parents tenaient une ferme ici. Après 
mes études, je suis parti travailler durant sept ans 
chez les moines à l’abbaye de la Trappe. A l’époque, 
ils avaient un élevage laitier de race normande. 
Cette expérience m’a permis de rentrer dans la 
vie active. J’ai beaucoup appris à leurs côtés en 
mécanique, électricité ou encore maçonnerie. 
Quand mon papa a pris sa retraite en 1989, j’ai 
repris la ferme familiale et les 45 vaches laitières. 
C’est vraiment ce que je souhaitais faire. A mon 
tour, je viens de prendre ma retraite en avril 2023. 
J’ai vendu ma ferme avec l’activité qui va continuer. 
Le nouveau chef d’exploitation a 47 ans. Pour ma 
part, j’ai décidé d’habiter à Soligny-la-Trappe. »

Comment êtes-vous venu à la politique locale ?
« Il y a une longue tradition familiale. Mon grand-
père Eugène Bureau a été maire de Prépotin 
durant 38 ans, mon père a été adjoint six ans. 
En ce qui me concerne, j’ai été élu la première 
fois conseiller municipal en 1983. Vous savez, j’ai 
toujours aimé participer à la vie de la commune 
notamment dans le cadre du comité des fêtes. Au 
plan municipal, j’ai été adjoint de Bernard Colin en 
2014. Je voulais arrêter en 2020 après 37 années 
d’engagement, mais l’absence de représentant 
de Prépotin au niveau de la commune nouvelle 
de Tourouvre ma incité à repartir sur la liste de 
Franck Poirier. Une fois élu, celui-ci m’a demandé 
de devenir maire-délégué de la commune. J’ai 
accepté. »

Qu’est-ce qui change lorsque l’on devient premier 
magistrat ?
« Certains m’appellent encore Monsieur le maire 
(sourire). D’une manière générale, c’est Didier. Au 
quotidien, je suis accessible. Les gens ont mon 
téléphone. Ils m’appellent quand ils ont besoin. 
Depuis que je suis maire, j’ai créé un groupe 

WhatsApp avec la population. Cet outil me permet 
de faire passer les informations très rapidement 
et faciliter la vie des 125 habitants. Je trouve que 
le contact avec les gens est facile. Quand je suis 
sollicité, j’essaye de répondre du mieux possible. 
De toute façon, à chaque fois, je prends le temps 
d’expliquer ma décision. Surtout quand c’est non. 
C’est très important de dire les choses. » 

Au quotidien, comment vous organisez-vous ?
« Je viens à la mairie. Les gens savent quand je 
suis là. Je m’appuie aussi sur l’expérience de ma 
secrétaire de mairie quand cela est nécessaire. 
Nous faisons aussi beaucoup d’état civil. » 

Quels projets comptez-vous mener à bien durant 
ce mandat ?
« Nous sommes beaucoup dans de l’entretien 
courant.  Nous avons un projet qui mériterait 
d’aboutir et qui concerne un chemin communal 
qu’il faudrait bitumer. »

Dernièrement vous avez pris de nouvelles 
responsabilités à la commune nouvelle ?
« Tout à fait. Depuis le mois de septembre je suis 
en charge des affaires communales concernant 
les investissements et réparations du matériel 
du service technique et le suivi des travaux et 
chantiers, voirie, réseaux divers et bâtiments 
sur la commune de Tourouvre. Il a fallu pallier 
aux difficultés rencontrées par le service. 
Cette situation ne devrait être que provisoire. 
En attendant, il faut aider, accompagner et 
encourager les agents dans leur quotidien. J’y suis 
tous les matins. Ça me plaît. »

Comment vit le village au plan associatif ?
« Nous avons le comité des fêtes qui est 
actuellement en sommeil. Il devrait bientôt repartir 
avec un nouveau bureau. Chaque année, il organise 
la fête communale et le Noël des enfants. »

Dernière question plus personnelle. Quel est 
votre endroit préféré à Prépotin ?
« Cela va vous paraître bizarre, mais j’aime bien 
être ici à la mairie. Quand je franchis la porte, je 
suis apaisé. Mais rassurez-vous, j’aime également 
être en pleine nature. Entre Soligny-la-Trappe et 
Prépotin, je suis gâté. »

Propos recueillis 
par Bernard Bramoullé

La mairie de Prépotin.

L’église au cœur du village.

Un chantier de débardage s’est déroulé au cours du mois 
de septembre au sein de la Réserve naturelle régionale 
de la Clairière forestière de Bresolettes située sur la 
commune de Tourouvre-au-Perche. La réserve qui est co-
gérée par l’ONF et le PNR du Perche, est située au cœur 
de la forêt domaniale de Perche-Trappe. Sa surface est de 
757 hectares (684 hectares de forêt domaniale gérés par 
l’ONF et 73 hectares de terrains privés appartenant à des 
particuliers et gérés par le Parc). 
Dans le cadre du plan de gestion de la Réserve en cours 
(2022-2031), une action de restauration d’habitat a 
été programmée et concerne une parcelle privée de 
mégaphorbiaie. Les mégaphorbiaies sont des milieux 
humides de transition composés d’herbacées de grandes 
tailles qui sont naturellement colonisées par les ligneux et 
tendent à se transformer en boisement humide. La Réserve 
étant déjà fortement boisée, l’objectif est de maintenir une 
diversité d’habitats pour accueillir et maintenir une plus 
grande biodiversité. 
Dans cette logique, le Parc Naturel Régional du Perche a 
fait appel à une entreprise de débardage à cheval pour 
arracher les ligneux qui envahissent la mégaphorbiaie 
(saules, aulnes et bouleaux) et la maintenir ouverte. Le 
choix du débardage s’est fait car la parcelle est très humide 
et les chevaux n’ont pas la même portance au sol qu’une 
machine, le piétinement est moins important et le sol 
est ainsi moins tassé après leur passage. Ils sont capables 
d’intervenir dans des sites peu accessibles et sont moins 
polluants. Ils ne nécessitent pas l’usage d’hydrocarbures... 
C’est l’entreprise « Aux Coul’Eure du Cheval » basée au 
Gros Theil (27) qui a été sélectionnée pour ce travail. Sylvie 
Desvignes a travaillé 8 jours au cours du mois de septembre 
avec deux chevaux de trait de race bretonne. Les chevaux 
arrachent à l’aide d’un système de poulie fixé autour d’un 
arbre qui décuple leur force. La poulie permet d’utiliser 
la force du cheval à distance sans qu’il n’ait besoin d’être 
proche de l’arbre, ce qui permet d’arracher des sujets sur 
des sols peu portants car régulièrement en eau. Les chevaux 
permettent l’arrachage mais facilitent aussi le déplacement 
des troncs et des branches. 
Ce chantier a pu avoir lieu grâce au financement de la 
Région à travers le Fonds européen de développement 
régional (FEDER).

Le cheval est un fidèle soutien pour intervenir en milieu humide.

TOUTE L’ACTUALITÉ DE VOTRE 
COLLECTIVITÉ EST EN LIGNE

 Tourouvre au Perche

www.leshautsduperche.fr
L’application mobile Intramuros
est disponible sur App Store et Google Play

              Pensez-y !



DIT
ON VOUS LE
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Gros plan sur...
L’USAT a récompensé les bénévolesLes Tremblay de France fêtent 

leur anniversaire à Randonnai

La commune déléguée de Randonnai est très fière 
d’avoir reçu les Tremblay de France et d’’Amérique pour 
le 35ème anniversaire de l’association des Tremblay de 
France.
Une ambiance exceptionnelle pour tous ces descendants 
du pionnier Pierre Tremblay parti en 1647 de Randonnai 
pour la Nouvelle-France. 
Ce dernier qui est maintenant appelé communément 
le père d’un peuple, a une descendance qui représente 
aujourd’hui près d’un million d’âmes en Amérique du 
Nord.
Une convention signée en début de matinée entre la 
Communauté de Communes des Hauts du Perche et 
Roland Tremblay président de L’Association des Tremblay 
de France a fixé le nouveau siège de l’association aux 
Muséales de Tourouvre.
Un office religieux célébré par Don Hervé accompagné 
et enchanté par l’Harmonie de Randonnai s’est tenu en 
l’église Saint-Malo.
Après un repas fort apprécié, les 130 convives ont pris 
la direction de la Filonnière où la maison familiale existe 
toujours (une plaque commémorative sera posée) puis 
à l’école de La Nouvelle France où une fresque retrace 
l’épopée de Pierre Tremblay de Randonnai au Québec. 
Une belle histoire familiale, des liens forts que les cousins 
de France et d’Amérique entretiennent avec la terre 
natale de leur ancêtre et les habitants de Randonnai.
À cette occasion, France 3 Normandie a suivi cette 
journée particulière pleine d’émotions. 

Lors de l’office religieux célébré par Don Hervé.

Les convives attablés pour un repas convivial. 

1er disque enregistré sur la colline d’Autheuil

Le P’tit Festival d’Autheuil s’est poursuivi cet 
automne d’une manière assez exceptionnelle : 
l’ensemble Amarillis qui avait ouvert le festival 
était de retour pour enregistrer un disque, son 
prochain album « Jeu de dames », dans le cadre 
unique de l’église Notre-Dame d’Autheuil.
Pendant 3 jours, l’église et la salle Giffard se sont 
transformées en studio d’enregistrement et en 
régie. 
Une acoustique exceptionnelle, un clavecin prêté 
par Colette Regnard, unique et connu par tous 
les clavecinistes. Grande joie d’Héloïse Gaillard, 
hautboïste et flutiste, directrice artistique, de 
Jeanne Jourquin la claveciniste, de Eleanor 
Lewis-Cloué, violiste et d’Ambroise Helmlinger, 
l’ingénieur du son.
Ce projet a pu voir le jour grâce à Gérard Devise et 

à la mairie pour son soutien logistique durant ce 
week-end. De même, des félicitations sont à faire 
aux membres de l’association : Laurent Leprêtre 
et à la famille Pohu pour avoir préparé quelques 
repas chauds pour les artistes dans la salle Giffard. 
Merci enfin à Jean-Baptiste Rengeval qui a fait la 
couverture photo et vidéo durant ce week-end 
en vue de la sortie du disque.
Autheuil est maintenant repéré par les musiciens 
comme un lieu important où la musique se joue 
dans un véritable écrin.
Malgré la météo qui a un peu perturbé le timing 
des enregistrements, tous les musiciens sont 
heureux de cette première qui marquera les 30 
ans de l’ensemble Amarillis. C’est une tournée 
nationale qui aura pris naissance à Autheuil.
Sortie du disque prévue en juin 2024.

De gauche à droite : Héloïse Gaillard, Jeanne Jourquin, Ambroise Helmlinger, Gérard Devise, Laurent Leprêtre, Benoît Pohu.

Pour la première fois, le 
vendredi 3 novembre, l’Union 
Sportive et Associative de 
Tourouvre au Perche (USAT), 
présidée par Jean-François 
Godet, a organisé la nuit des 
bénévoles du territoire, en 
invitant les 43 associations 
tourouvraines membres 
de l’union. Pas moins de 
200 personnes issues des 
associations étaient présentes. 
Particularité de la soirée : 
chaque association avait amené de quoi manger 
et l’USAT offrait la boisson. 
La remise des Trophées s’est déroulée durant 
une bonne heure pendant laquelle les présidents 
associatifs et élus ont été sollicités afin d’offrir 
médailles de la ville et diplômes assortis d’un 
petit mot pour chacun des lauréats. Chaque 
médaillé a été très applaudi.
La soirée s’est ensuite prolongée avec un quizz sur 
le monde associatif de Tourouvre au Perche puis 
un jeu consistant à découvrir un autre bénévole 
après avoir tiré au sort un papier contenant des 
indices sur ce dernier. 

Les lauréats de cette 1ère nuit des bénévoles :
-Prix Jeunesse et Avenir - Foot et Judo : Enzo 
NICOLAS et Charlotte MACQUIN
-Prix de l’action solidaire - une maternité pour 
le Congo : Marie Claude ANDRÉ 
-Prix de l’engagement associatif - Gym : Christine 
LEGENTIL
-Prix de l’effort collectif :  L’Harmonie de 
Randonnai 
-Prix d’honneur :  Le Club de l’amitié de 
Tourouvre - Monsieur et Madame NOTAMY
-Prix du Super Bénévole 2023 : Jean Pierre 
BEAUDOIRE dit PETER.

L’équipe de l’USAT organisatrice de la soirée.

Jean-Pierre Beaudoire super bénévole en 
compagnie de Jean-François Godet Président 

de l’USAT.

L’Harmonie de Randonnai a été recompensée pour son travail 
sur le territoire.
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LA RECETTE DES DIX BOURGS
La Tarte fine au chocolat
de Chez Nous Campagne

La préparation :

Au fil des jours

Un délice !

AGENDA
(Sous réserve des 
conditions sanitaires) C’est nouveau !

Soirée Blackminton 
le 19 décembre

L’Association de badminton de Tourouvre 
« les Badistes de l’Etoile » est heureuse 
d’offrir à ses 75 adhérents, une soirée 
évènement pour les fêtes de fin d’année : 
le blackminton. C’est la version noturne et 
festive du badminton grâce à un éclairage et 
des projecteurs LEDS qui rendent totalement 
fluorescents raquettes, volants, terrains et 
joueurs. Rendez-vous est donné le mardi 19 
décembre à la salle Zunino à partir de 18h.
Le prestataire, Move On Up, basé en 
Normandie, dans l’Eure, installera un stand 
de maquillage bodypaint pour plus de fun, le 
tout, dans une ambiance musicale. 
La soirée blackminton sera ouverte aux non 
adhérents, sur inscription, sous réserve de 
places disponibles, au tarif de 5€. Organisé 
par les Badistes de l’Étoile . 
Rens. : 06 13 01 30 90

• Étalez la pâte sablée, et chemisez le moule 
à tarte avec la pâte en conservant le papier 
sulfurisé. 
Placez une autre feuille de papier sulfurisé sur 
la pâte et ajoutez des perles en céramiques ou 
des haricots blancs et faites précuire la pâte 
pendant 25 min à 180°C.

Sortez le fond de tarte et laissez refroidir. 

Dans une casserole, concassez le chocolat noir 
et ajoutez 200 g de crème liquide. Faites tiédir 

le mélange en le battant pour obtenir 
une ganache que vous coulez sur la 
pâte. 

Laissez la ganache prendre et ajoutez 
des écorces de citrons ou d’oranges 
confites. 

Conservez à température ambiante 
pendant 1h avant de servir 

 

Les ingrédients :
Pour 6 personnes

• Une pâte sablée 
prête à l’emploi
• 200 g de chocolat noir
 à fondre
• 200 g de crème 
liquide entière
• Ecorces de citron 
ou d’orange confite 

TOUROUVRE
Les Muséales, 15 rue du Québec 
Mercredis créatifs pour les 5-9ans de 
14h30 à 16h
• 28 décembre : Le grand jeu des 
commerces - Par équipe de deux ou trois 
joueurs, cette adaptation du jeu de l’oie 
dans le Musée des Commerces et des 
Marques permet aux enfants de découvrir 
le musée et l’histoire des commerces et 
des marques tout en s’amusant. GRATUIT
• 3 janvier et 14 février : Le capteur de 
rêves - Pour les Amérindiens les rêves sont 
importants. Accroché au- dessus du lit, le 
capteur de rêves laisse passer les bons mais 
retient les mauvais. Chaque participant 
pourra ainsi dormir sereinement. Tarif : 5 € /
enfant, le 3ème atelier dans l’année est gratuit.
• Jeudi 29 février, de 14h à 17h, pour tous 
les âges. : A la découverte des jeux du 
monde - Un après-midi à la découverte 
des jeux du monde ! Venez jouer au jeu de 
Toc, au Pachisi et à d’autres jeux venus du 
monde entier. Un espace contes et lecture 
pour les enfants de moins de 8 ans sera mis 
en place aux Muséales. GRATUIT
Réservation conseillée : 02 33 25 55 55 
ou www. musealesdetourouvre.fr 

Décembre 2023
RANDONNAI 
15, 16 et 17 décembre : Village de Noël 
Rens. : 06 13 05 77 83 
ou Facebook Décofolies Randonnai

BUBERTRÉ
17 décembre : Sortie Champignons – Club 
mycologique de l’Aigle - Rendez-vous à 9h 
dans le coude que fait la route en montant 
depuis l’étang de Bresolettes en direction de 
l’Etoile du Perche – Tarif : 5€ 
Rens. : 06 78 26 82 94 
www.champilaigle.com

Janvier 2024
TOUROUVRE 
La Ferme d’Apolline à la Mulotière
• Samedis de janvier, février, mars  
14h-19h -  : visite et ateliers de la Ferme, 
thématique et durée à définir ensemble 
(Sur réservation).
• Vacances Scolaires (sur réservation) 
Mardi / Mercredi / Vendredi de 15h 
à 17h, Visite et ateliers de la Ferme, 
thématique et durée à définir ensemble. 
(3€/pers pour 1h - 5€/pers pour 2h)
• Mercredi après-midi Escape Game 
1h=1 famille (5€ /pers)
Rens. et réservation : 06 72 26 31 90
ou lafermedapolline@gmail.com 
ou www.lafermedapolline

 TOUROUVRE
4 janvier : Koul’Art Ateliers famille - 1 
Bis Chemin des Hautes Buttes - Ateliers 
créatifs, récréatifs, découvertes, 
initiations culturelles et artistiques - 
Rens et réservations : 06 38 36 35 52 / 
koulartatelier@gmail.com
- 10h à 11h : Atelier conte/spectacle 
(avec un tapis de conte) histoire de trolls, 
histoire venue du Grand Nord. Parent 
quinquin petit quinquin (1-6 ans), les 
enfants sont actifs, ils peuvent manipuler 
les animaux et les personnages. 9 € pour 
un parent/1 enfant et 3 euros par enfant 
supplémentaire.
- 14h à 16h : Atelier adultes et enfants de 
plus de 6 ans Carte de vœux en kirigami 
art du découpage de papier japonais et 
réalisation d’une carte de vœux. 20€/
adulte 18 euros/1er enfant et 15 euros à 
partir du 2ème enfant + goûter

Février
RANDONNAI
15 février : Restitution « La Dévoration » 
avec la troupe des rêveurs de New World – À 
18h – Gratuit 

29 février : Sortie de résidence « La 
Dévoration » avec la troupe des rêveurs 
de New World – À 19h Espace culturel de 
la Corne d’Or, Rue des Saulniers. 
Renseignements: 02 33 84 99 91 
ou communication.ec@lacornedor.fr 
ou https://lacornedor61.fr/saison- 
culturelle-2/

Mars
TOUROUVRE
8, 9, 10 mars Stage de chant spécial 
années 80 – Vous avez toujours rêvé de 
chanter Queen, Madonna ou Goldman ? 
Choisissez les tubes 80’s que vous préférez 
parmi les morceaux proposés par Nicolas 
Leguet. Durant les 3 jours de stage nous 
apprendrons et grooverons au rythme de leurs 
mélodies arrangées pour des voix a cappella.
Organisé par l’association les Arts Perchés 
- La Haute Chesnaie. Rens et réservations : 
Tel : 06 61 42 00 53  
ou www.facebook.com/artsperches

RANDONNAI
Du 22 mars au 19 avril : exposition 
d’Yseult Fayolle, céramiste et plasticienne 
Vernissage le 21 mars à 19h - Visite libre 
du lundi au vendredi de 9h à 17h30, sur 
rdv en dehors de ces horaires- Gratuit – 
Espace culturel de la Corne d’Or, Rue des 
Saulniers.
Renseignements: 02 33 84 99 91 
ou communication.ec@lacornedor.fr 
ou https://lacornedor61.fr/saison- 
culturelle-2/

TOUROUVRE
23 mars: Printemps de la chanson : Tété- 
Salle Zunino – 20h30 - Ouverture des 
réservations et tarifs à venir.

AUTHEUIL
23-24 mars et 30-31 mars : Journées de 
l’association « Un don pour donner la 
vie » - Vente de miel, confitures, tableaux, 
aquarelles - Salle Giffard.
Rens : 06 13 01 30 90
Renseignements : 02 33 25 63 52 
(Marie-Claude André)

Chez Nous Campagne, à Bubertré : 
on y conjugue le beau et le bon

A Bubertré, aux Joncherets, Chez Nous Campagne se 
niche dans les dépendances de l’ancien prieuré du 
XVIIème siècle, dans le cadre d’un jardin enchanteur. 
Ce lieu, créé par Cécile Schmitt avec la complicité de son 
mari Franck, mélange brocante, curiosités, créations, 
trésors et accessoires déco ou mode. C’est aussi un sa-
lon de thé et un hébergement sous le toit.
Avec son équipe, Cécile cultive ici un art de recevoir 
« comme à la maison ».
Cette éternelle chineuse trouve des perles rares et des 
objets singuliers à tous les prix, pour satisfaire beaucoup 
d’envies. Elle n’a pas son pareil pour dénicher de jolies 
trouvailles comme des meubles de métier qui seront 
restaurés par l’équipe de son atelier.
Tout est joyeusement mis en scène dans les différentes pièces au charme typique-
ment percheron ainsi que dans la serre, nouvellement installée. 
Il y en a pour tous les budgets entre la vaisselle, les objets de décoration, meubles, 
luminaires, bijoux, paniers aux couleurs de la région....    et de nombreuses idées de 
cadeaux comme cette bougie festive « un Noël dans le Perche ». 
Largement ouvert sur la nature, et donnant sur un bassin d’eau très bucolique, le 
salon de thé permet de prolonger le bonheur d’être « Chez Nous » comme chez 
vous. On y déguste des plats maison qui font la part belle aux saveurs locales et de 
saison et de délicieuses pâtisseries. 
Chez Nous Campagne
Les Joncherets   Bubertré - 61190 Tourouvre-au-Perche
Ouvert :  jeudi -vendredi :14h30- 18h30 - samedi et dimanche : 10h30 - 18h30
Les 24 et 31 décembre : fermeture à 17h  - Pour les horaires d’ouverture des fêtes, 
consulter 
Facebook Cecile Cheznouscampagne ou Instagram chez_nous_campagne 
www.chez-nous-campagne.com 

Préparation : 25 min
Cuisson : 30 min
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Ici
ET PAS AILLEURS

Stéphane Hautemulle
« Réussir dans le monde rural, c’est possible ! »

L’arbitre de L’Étoile de Tourouvre vient d’être honoré
Éric Petibon : « J’adore arbitrer »

Quand il nous a reçu 
au club house du 
complexe Zunino 
à Tourouvre, Éric 
P e t i b o n  s ’e s t 
étonné d’être mis 
à l’honneur dans le 
bulletin municipal. 
« Je suis un peu 
surpris, car mes 
collègues arbitres 
du département ont 

autant de mérite que moi. ». Sauf que pour 
la saison 2022-2023, Éric Petibon a été élu par 
ses pairs meilleur arbitre du District de l’Orne 
de Football. Une récompense pour celui qui 
depuis 21 ans fréquente tous les week-ends 
les stades du département. A 50 ans, il ne s’est 
jamais senti aussi bien : « Je suis passionné par 
l’arbitrage. Je me sens bien donc je continue. » 
L’aventure a commencé un peu par hasard. 
« J’ai arrêté de jouer au foot à l’âge de 29 ans. 
A l’époque, le club cherchait un arbitre pour 
être en règle avec les instances. Ça m’a plu 
tout de suite. » Éric Petibon va alors se former 
et passer les tests physiques nécessaires pour 
être apte à arbitrer. « C’est un passage obligé 
tous les ans avant de redémarrer une saison. 

Pour l’instant, ça va le corps suit. J’aime 
courir, » précise-t-il en souriant. Dès que la 
saison redémarre, il est prêt à enchaîner les 
matches en Division 1 départemental. Aurait-
il pu arbitrer à l’étage supérieur ? « Oui j’aurais 
pu. C’était plus contraignant, notamment les 
longs déplacements. Et puis au niveau District, 
je me sens bien. » Éric Petibon sait combien 
son engagement est apprécié car le manque 
d’arbitres se fait cruellement ressentir. Il a son 
idée sur cette désaffection : « Je pense qu’il y 
a un manque de reconnaissance du rôle joué 
par l’arbitre et puis notre discipline a connu 
des problèmes de comportements dont 
ont été victimes des arbitres. » Il poursuit : 
« Heureusement, les arbitres sont beaucoup 
mieux protégés aujourd’hui. Les sanctions 
sont très sévères à l’encontre de ceux qui 
se comportent mal sur un terrain. J’aime 
à le rappeler, mais l’arbitre sur le pré a un 
rôle d’utilité publique. A ce titre il doit être 
respecté. » 

« Savoir évaluer les situations »
Éric Petibon dit ne jamais avoir rencontré 
de gros problèmes en 20 ans d’arbitrage. 
Son passé de joueur plaide pour lui quand 

parfois la tension monte. « Généralement, 
je sens le match. Dans les moments tendus, 
il faut savoir être pédagogue et expliquer 
aux deux équipes ma décision. » Quand 
on lui demande s’il a recours aux cartons. Il 
répond : « Pas trop. » En cas de doute, il peut 
s’appuyer sur ses arbitres de touche avec 
qui il échange beaucoup. En tant qu’arbitre 
de Tourouvre, il n’a pas le droit d’arbitrer à 
domicile. Ce qui ne l’empêche pas de porter 
un œil attentif sur ce qui se passe dans 
le club. « Le club est bien structuré avec 
140 licenciés et des équipes dans toutes 
les catégories. Dirigeants, éducateurs, 
parents ensemble jouent un rôle essentiel 
tout au long de la saison pour que chaque 
licencié puisse pratiquer son sport favori 
dans les Hauts du Perche. » Éric Petibon a 
tellement le sifflet dans la peau, qu’il arbitre 
aussi les 18 ans le samedi. Comment voit-il 
l’avenir ? « Tant que le physique suivra, je 
continuerai. Mais c’est vrai qu’il faut dès 
à présent réfléchir à former de nouveaux 
arbitres notamment au club. » En attendant, 
il va continuer à faire vivre le jeu et s’offrir de 
bons moments comme la dernière finale de 
la Coupe de l’Orne entre Selles-la-Forge et 
Gacé qu’il a eu l’honneur d’arbitrer.

Un arbitre bien dans 
sa peau.

Stéphane Hautemulle, âgé de 54 ans, est 
originaire de Randonnai ; il est passionné par 
la mécanique automobile depuis sa jeune 
enfance. Lorsqu’il a entamé son parcours, il 
ne se doutait pas des virages inattendus qui 
l’attendraient. Adolescent, il a plongé dans 
l’univers des moteurs en entamant ses études en 
mécanique au CFA d’Alençon tout en enfilant sa 
combinaison d’apprenti dans un garage Peugeot 
à Montchevrel, un petit village de l’Orne. Dès le 
départ, Stéphane s’est révélé être un véritable 
bourreau de travail. Il a rapidement grimpé les 
échelons, passant du rang de simple mécano 
à celui de chef d’atelier, prenant les rênes de 
l’atelier d’une concession Volkswagen à Alençon, 
un défi qu’il a relevé avec succès pendant 13 
ans. « Je me suis vraiment investi, je suis rentré 
simple mécano et je suis ressorti en tant que 
chef d’atelier, » raconte-t-il avec un sourire. En 
2003, il a pris la décision audacieuse de revenir 
dans sa région natale, à Tourouvre au Perche, 
pour prendre le contrôle du garage d’Alain 
Toussaint, niché au cœur du village. « Nous avons 
repris le garage, ma femme et moi, et j’ai gardé 
le mécano qui était déjà sur place, » conclut 
Stéphane.  

« Une aventure 
entrepreneuriale »
Il est devenu le maître de son destin, transformant 
sa passion pour la mécanique en une aventure 
entrepreneuriale passionnante. Dans le paisible 
village de Tourouvre, un garage modeste, connu 
sous le nom de « HAUTEMULLE », est devenu 

le cœur battant de la communauté automobile 
locale. C’est un lieu où le passionné de mécanique 
s’est installé pour transformer son amour des 
voitures en une entreprise florissante. L’histoire 
de cette entreprise est celle d’une croissance 
progressive. Le petit atelier de réparation 
automobile qui a vu le jour dans un petit local 
est devenu un pilier dans sa commune. En 2005, 
telle une graine de passion qui germe, lui et son 
épouse ont décidé de faire pousser leur propre 
entreprise, baptisée SARL Hautemulle. Très vite, 
Stéphane est devenu l’ami de ses voisins et a 
consacré plusieurs années à son petit garage, 
où les sourires de satisfaction étaient ses outils 
les plus précieux. Mais l’horizon des Hautemulle 
était vaste et leur rêve de grandeur s’est 
matérialisé sous forme de briques et de béton. 
Ils ont entrepris de construire un garage Peugeot, 
accompagné d’une station de lavage. Chaque 
lundi, ils arpentaient les garages de la région, 
cherchant des inspirations pour leur réalisation 
à venir. « Nous nous sommes attelés à toutes 
les tâches liées à la construction du garage, des 
plans à la réalisation », raconte Stéphane. Deux 
années d’efforts intensifs ont été nécessaires pour 
voir leur vision se concrétiser. En 2011, leurs rêves 
se sont ancrés dans la réalité, et ils ont inauguré 
leur nouvel établissement. Le garage est devenu 
le cœur battant d’une entreprise familiale, 
comptant 4 membres d’équipage, chacun avec 
un rôle précis. La formation continue est devenue 
l’élément essentiel de leur succès, car Stéphane 
Hautemulle sait que le métier évolue sans cesse. 
« Nous avons dû investir dans des équipements 
de pointe, » explique-t-il. Stéphane a le sens 

du service client. 
« J’adore prendre le 
temps de discuter 
avec nos clients, » 
dit-il. En effet, pour 
lui, chaque visite 
dans son garage 
est une expérience 
personnelle et le 
sourire d’un client 
satisfait est sa plus 
grande récompense. 
Stéphane Hautemulle souhaite partager avec 
vous une philosophie qui a guidé sa vie et son 
entreprise : « Tout le monde peut réussir, à 
condition d’oser prendre des risques. Accrochez-
vous et persévérez dans vos projets. » Sa passion 
pour la moto est plus qu’une simple distraction, 
c’est une source inépuisable d’inspiration et de 
persévérance. Il dit lui-même, « Je vis moto, » 
une déclaration qui résonne dans sa carrière 
et dans sa vie personnelle. Son ambition 
pour la moto l’a toujours encouragé à aller de 
l’avant, tout comme son travail dans le garage. 
Sur notre territoire, Stéphane se réjouit de 
la splendeur de la nature qui nous entoure. 
« Cette connexion avec la nature est à la fois 
une source d’épanouissement personnel et 
une inspiration pour notre communauté. » 
Aujourd’hui, «HAUTEMULLE» est un garage 
prospère et bien équipé, avec une équipe de 
mécaniciens hautement qualifiés. Le garage est 
devenu un espace moderne capable de répondre 
aux besoins de réparation et d’entretien des 
véhicules de toute la région.

Il est garagiste à Tourouvre

Un garagiste résolument 
tourné vers l’avenir.


